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M. Bruno De Lille (Groen) (en néerlandais).- 

J'aimerais voir le rapport de la concertation 

menée avec ces administrations étrangères qui 

conclut que le projet informatique prévu à 

Kinshasa et celui autour du handicap à Rabat 

seront efficaces. 

 

  

De heer Bruno De Lille (Groen).- Ik zou graag 

het verslag van het overleg met die buitenlandse 

besturen zien, waarin geconcludeerd wordt dat het 

project voor Kinshasa rond informatica zal draaien 

en dat voor Rabat rond mensen met een handicap. 

Het zou goed zijn als dat aan het verslag kan 

worden toegevoegd.  

 

  

M. le président.- La parole est à M. De Decker. 

 

 

M. Armand De Decker (MR).- M. De Lille 

évoque l'appropriation des programmes par les 

populations locales. Il a raison : un bon projet de 

développement ne fonctionne que de cette 

manière. 

 

Je m'interroge sur un point. Lorsque j'étais en 

charge de la coopération au développement, cette 

question ne se posait pas mais pourrait être 

soulevée aujourd'hui : la Belgique signe avec ses 

pays prioritaires des programmes trisannuels ou 

quadriennaux, qui sont renégociés dans le cadre 

d'une conférence bilatérale pour réévaluer les 

besoins des pays aidés. On pourrait envisager que 

les gouvernements régionaux soient représentés 

dans ces négociations bilatérales. Nous serions 

complémentaires avec l'action fédérale et la 

coopération n'en serait que plus efficace. 

 

 

- L'incident est clos. 

 

 

 

  

De voorzitter.- De heer De Decker heeft het 

woord. 

 

De heer Armand De Decker (MR) (in het 

Frans).- De heer De Lille merkt terecht op hoe 

belangrijk het is dat de lokale bevolking zich het 

project toe-eigent.  

 

België ondertekent drie- of vierjarenprogramma's 

waarover nadien opnieuw wordt onderhandeld op 

bilaterale conferenties. Om de samenwerking nog 

efficiënter te maken, zou het nuttig zijn om ook 

vertegenwoordigers van de gewestregeringen aan 

die bilaterale onderhandelingen te laten 

deelnemen.  

 

 

 

 

 

 

 

 

- Het incident is gesloten.  

 

 

  

QUESTIONS ORALES 

 

 
M. le président.- L'ordre du jour appelle les 

questions orales. 

 

 

 

QUESTION ORALE DE MME FATOUMATA 

SIDIBÉ 

 

À MME BIANCA DEBAETS, 

SECRÉTAIRE D'ÉTAT À LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, 

CHARGÉE DE LA COOPÉRATION AU 

MONDELINGE VRAGEN 

 

 
De voorzitter.- Aan de orde zijn de mondelinge 

vragen. 

 

 

 

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW 

FATOUMATA SIDIBÉ 

 

AAN MEVROUW BIANCA DEBAETS, 

STAATSSECRETARIS VAN HET BRUS-

SELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST, 

BELAST MET ONTWIKKELINGS-
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DÉVELOPPEMENT, DE LA SÉCURITÉ 

ROUTIÈRE, DE L'INFORMATIQUE 

RÉGIONALE ET COMMUNALE ET DE 

LA TRANSITION NUMÉRIQUE, DE 

L'ÉGALITÉ DES CHANCES ET DU 

BIEN-ÊTRE ANIMAL, 

 

concernant "la discrimination envers les 

personnes originaires d'Afrique 

subsaharienne et le concept de 

négrophobie". 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Sidibé. 

 

Mme Fatoumata Sidibé (DéFI).- La Belgique 

compte une importante population subsaharienne, 

d'ascendance africaine ou afro-descendante. Outre 

les populations originaires de la République 

démocratique du Congo, du Rwanda et du 

Burundi, avec lesquelles la Belgique entretient des 

liens historiques du fait de la colonisation, il en est 

d'autres qui sont ancrées dans le territoire et qui 

rencontrent des difficultés dans leur volonté de 

s'insérer durablement et dignement au sein de 

notre société. 

 

Le Mouvement contre le racisme, l'antisémitisme 

et la xénophobie (MRAX) avait établi, dans son 

rapport d'activité de 2011, que "l'ensemble des 

statistiques montre une nette progression des actes 

racistes envers les Noirs en général et les 

personnes d'origine africaine subsaharienne en 

particulier". Le constat fait est que les préjugés ne 

diminuent pas mais au contraire se renforcent. Il 

existe une persistance des stéréotypes et des 

préjugés qui ne sont pas sans rappeler ceux qui 

existaient lors de la colonisation. 

 

En 2011, dans son rapport sur les discriminations 

des personnes d'origine subsaharienne, le Centre 

pour l'égalité des chances et la lutte contre le 

racisme affirmait que "la Belgique connaît en effet 

mal sa migration congolaise (et africaine en 

général) et entretient une relation difficile avec 

son passé colonial. Or, interroger notre relation à 

"l'altérité noire" - et lutter contre les préjugés et la 

discrimination dont sont victimes les personnes 

d'origine subsaharienne - passe aussi par la 

réconciliation des mémoires". 

 

J'entends dire aujourd'hui, alors qu'il existe le 

terme d'islamophobie et d'antisémitisme, qu'il 

SAMENWERKING, VERKEERSVEILIG-

HEIDSBELEID, GEWESTELIJKE EN 

GEMEENTELIJKE INFORMATICA EN 

DIGITALISERING, GELIJKEKANSEN-

BELEID EN DIERENWELZIJN, 

 

 

betreffende "de discriminatie van personen 

uit Sub- Saharaans Afrika en het concept 

negrofobie". 

 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Sidibé heeft het woord. 

 

Mevrouw Fatoumata Sidibé (DéFI) (in het 

Frans).- België telt een grote bevolking van Sub-

Saharaanse herkomst. Het gaat daarbij niet alleen 

om groepen uit de Democratische Republiek 

Congo, Rwanda en Burundi, waarmee België een 

verleden deelt, maar ook om andere groepen, die 

het moeilijker hebben zich duurzaam en waardig 

in de samenleving te integreren.  

 

De Mouvement contre le racisme, l'antisémitisme 

et la xénophobie (MRAX) stelde in haar 

activiteitenverslag uit 2011 dat uit alle statistieken 

een duidelijke toename blijkt van racistische 

handelingen tegen zwarten in het algemeen en 

personen van Sub-Saharaanse herkomst in het 

bijzonder. De stereotypes en vooroordelen, die 

ook tijdens de kolonisatie al bestonden, zijn dus 

niet afgenomen, wel integendeel.  

 

In zijn verslag over de discriminatie van personen 

van Sub-Saharaanse herkomst uit 2011, schreef 

het Centrum voor Gelijkheid van Kansen en voor 

Racismebestrijding (CGKR) dat België zijn Sub-

Saharaanse (en Afrikaanse in het algemeen) 

migranten niet goed kent en het moeilijk heeft met 

zijn koloniale verleden.  

 

Ik hoor vandaag zeggen dat er geen term bestaat 

om te verwijzen naar de haat en discriminatie die 

specifiek gericht is op de zwarte bevolking. Toch 

spreken we in dat opzicht al een aantal jaar van 

negrofobie of antizwart racisme.  

 

Sinds 2012 is het Collectif mémoire coloniale et 

lutte contre la discrimination (CMCLD) actief op 

het terrein. Die organisatie brengt Afrikaanse 

verenigingen en gemeenschappen met elkaar in 

contact om zo diversiteit, respect en solidariteit te 
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manque l'utilisation d'un terme pour qualifier la 

haine et la discrimination particulière à l'égard des 

populations noires. "Mal nommer les choses", 

disait Camus, "c'est ajouter au malheur du 

monde". Un concept est utilisé depuis quelques 

années : la négrophobie ou le racisme antinoir. Ce 

concept se retrouve beaucoup, entre autres dans la 

presse et dans le monde associatif.  

 

Depuis 2012, le Collectif mémoire coloniale et 

lutte contre la discrimination (CMCLD), collectif 

qui rassemble une centaine d'associations en 

Belgique, est engagé sur le terrain. Le CMCLD, 

en tant que groupe d'éducation et de défense, 

cherche à créer des jonctions entre associations et 

communautés africaines afin de promouvoir la 

culture de la diversité, du respect et de la solidarité 

entre les peuples. 

 

Il est important que la société et les autorités 

belges reconnaissent la participation des membres 

de la communauté noire dans la vie sociale, 

économique, politique et multiculturelle. La 

présence belge au Congo représente près d'un 

siècle d'histoire partagée. La Belgique doit 

affronter son passé colonial, un passé qui est 

encore tabou, un passé qui laisse des empreintes 

encore douloureuses sur le présent. Pour le 

collectif, il est urgent de reconnaître et de 

commémorer le passé colonial, d'enseigner 

l'histoire coloniale dans les écoles, de faire le lien 

avec les migrations et la lutte contre les 

discriminations. 

 

Avez-vous eu des contacts avec le CMCLD 

concernant sa revendication de tenir compte de la 

spécificité des discriminations envers les 

populations originaires d'Afrique subsaharienne ? 

 

Le concept de négrophobie est-il repris par le 

Centre interfédéral pour l'égalité des chances ? 

 

Sachant qu'une grande partie de la population 

originaire d'Afrique subsaharienne a acquis la 

nationalité belge, disposez-vous de chiffres 

récents sur la taille et la composition, y compris 

genrée, de cette population ? Quel pourcentage de 

la population totale de la Belgique, et de Bruxelles 

en particulier, représente-t-elle ? 

 

Existe-il une étude isolant le critère de couleur de 

la peau pour déterminer l'ampleur de ces 

discriminations ? Combien de signalements 

bevorderen.  

 

De Belgische samenleving en overheden moeten 

de deelname van leden van de zwarte 

gemeenschap aan het sociale, economische, 

politieke en multiculturele leven erkennen. De 

Belgische aanwezigheid in Congo is goed voor 

een eeuw van gezamenlijke geschiedenis, en 

België moet zijn koloniale verleden durven te 

erkennen. De geschiedenis moet worden herdacht 

en in scholen worden onderwezen en we moeten 

de link leggen met migratie en de strijd tegen 

discriminatie.  

 

Hebt u reeds contact opgenomen met het CMCLD 

over zijn eis om rekening te houden met het 

specifieke karakter van de discriminatie van Sub-

Saharaanse bevolkingsgroepen? 

 

Neemt het Interfederaal Gelijkekansencentrum het 

concept negrofobie over? 

 

Beschikt u over recente cijfers betreffende de 

omvang en samenstelling van die bevolkings-

groep? Welk percentage van de totale bevolking 

van België en Brussel in het bijzonder 

vertegenwoordigt zij?  

 

Bestaat er een studie die het criterium huidskleur 

isoleert om de omvang van de discriminatie te 

bepalen? Hoeveel gevallen van discriminatie in 

verband met herkomst en huidskleur hebben het 

MRAX en het Interfederaal Gelijkekansencentrum 

geregistreerd? Hoeveel daarvan hebben 

betrekking op respectievelijk huisvesting, 

werkgelegenheid, toegang tot diensten en 

goederen, vrijetijdsbesteding en betrekkingen met 

de ordediensten? Vertoont de discriminatie 

tegenover de Congolese bevolking een specifiek 

karakter? Welke maatregelen wilt u nemen?  
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relatifs à l'origine et à la couleur de peau ont-ils 

été enregistrés par le MRAX et le Centre 

interfédéral pour l'égalité des chances ? Quelle est 

leur ventilation selon le logement, l'emploi, l'accès 

aux biens et services, les loisirs et les relations 

avec les forces de l'ordre ? Existe-il une spécificité 

des discriminations par rapport à la population 

congolaise ? Quelles mesures comptez-vous 

prendre ? 

 

  

M. le président.- La parole est à Mme Debaets. 

 

 

Mme Bianca Debaets, secrétaire d'État.- 

Jusqu’à présent, nous n’avons pas encore travaillé 

avec le Collectif mémoire coloniale et lutte contre 

les discriminations, mais je prends cette 

suggestion en considération. 

 

Le concept de "négrophobie" n’est pas utilisé dans 

le cadre des activités du Centre interfédéral pour 

l'égalité des chances. Sauf pour les Roms et les 

personnes d'origine juive, les rapports annuels ne 

font pas de distinction selon le type de victime du 

racisme. On regarde plutôt le motif de 

discrimination. 

 

Des chiffres sont disponibles sur le site web de 

l'Institut bruxellois de statistique et d'analyse 

(IBSA). Sur la base des statistiques concernant la 

première mention relative à la nationalité dans le 

registre national de chaque personne, l’IBSA 

constate que 183.023 personnes en Belgique ont, 

au 1
er
 janvier 2015, comme première nationalité 

celle d’un pays de l'Afrique subsaharienne. Cela 

ne doit pas avoir énormément changé. Dans la 

Région bruxelloise, 62.491 sont concernées. 

 

Le Centre interfédéral pour l'égalité des chances a 

publié en 2010 une étude sur la migration 

congolaise et son impact sur la présence 

congolaise en Belgique. 

 

Pour ce qui concerne le concept de "négrophobie", 

je ferai référence, en contexte académique, entre 

autres aux travaux de Nicole Grégoire, de l'ULB, 

ou de Maximin Emagna, cofondateur d'Europe 

Belgium Diversity. 

 

Vingt pour cent du nombre total des victimes de 

discrimination font état d’une discrimination sur la 

base de leur couleur de peau. La majorité de ces 

De voorzitter.- Mevrouw Debaets heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Bianca Debaets, staatssecretaris (in 

het Frans).- We hebben tot dusver nog niet 

samengewerkt met het CMCLD, maar ik zal uw 

voorstel overwegen.  

 

De term 'negrofobie' wordt niet gebruikt door het 

Interfederaal Gelijkekansencentrum. Behalve voor 

Roma en personen van Joodse herkomst wordt in 

de jaarverslagen geen onderscheid gemaakt 

tussen de slachtoffers van racisme. Er wordt 

eerder gekeken naar het motief voor discriminatie.  

 

De cijfers staan op de website van het Brussels 

Instituut voor Statistiek en Analyse (BISA). Op 

basis van de statistieken inzake de eerste 

vermelding met betrekking tot de nationaliteit in 

het rijksregister stelt het BISA vast dat er op 

1 januari 2015 in België 183.023 personen als 

eerste nationaliteit die van een land uit Sub-

Saharaans Afrika hadden.  

 

Het Interfederaal Gelijkekansencentrum 

publiceerde in 2010 een studie over Congolese 

migratie en de impact ervan op de aanwezigheid 

van Congolezen in België.  

 

Voor het concept 'negrofobie' verwijs ik in 

academische context onder mee naar het werk van 

Nicole Grégoire van de ULB, en van Maximin 

Emagna, medeoprichter van 'Europe Belgium 

Diversity'.  

 

Twintig percent van het totale aantal slachtoffers 

van discriminatie doet aangifte van discriminatie 

op grond van huidskleur. De meeste van die 

meldingen houden verband met werk (22%), 

goederen en diensten, huisvesting (25%) en 

ordehandhavingsdiensten (8%).  
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signalements sont liés aux domaines du travail, 

pour 22%, aux biens et services et surtout le 

logement, pour 25%, et aux services de maintien 

de l’ordre, pour 8%. 

 

Nous continuerons à déployer des efforts 

considérables dans la lutte contre la discrimination 

et le racisme. Comme il ressort des chiffres, 

beaucoup de personnes ont été confrontées à la 

discrimination sur le marché de l'emploi ou sur 

leur lieu de travail. Le projet "Racism, game over" 

vise à faire face à cette problématique.  

 

En outre, nous avons élaboré une ordonnance 

visant à lutter contre la discrimination dans l’offre 

publique de biens et de services relevant des 

compétences de la Région bruxelloise. 

 

Nous avons prévu des campagnes visant à 

sensibiliser et à informer la population bruxelloise. 

 

We zullen ons volop blijven inzetten voor de strijd 

tegen discriminatie en racisme. Zoals blijkt uit de 

cijfers, worden heel wat mensen geconfronteerd 

met discriminatie op de arbeidsmarkt of op het 

werk. Het project 'Racism, game over' is bedoeld 

om daar iets aan te doen.  

 

We hebben bovendien een ordonnantie opgesteld 

om discriminatie te bestrijden in de context van 

het openbare aanbod van goederen en diensten 

die onder de bevoegdheden van het Brussels 

Gewest vallen.  

 

We hebben tevens bewustmakings- en 

informatiecampagnes voor de Brusselse bevolking 

opgezet. 

 

  

M. le président.- La parole est à Mme Sidibé. 

 

Mme Fatoumata Sidibé (DéFI).- Mon 

interpellation s'inscrivait dans le prolongement 

d'une rencontre, organisée ici au Parlement 

francophone bruxellois, lors de laquelle M. Patrick 

Charlier, du Centre interfédéral pour l'égalité des 

chances, avait donné des chiffres sur ce 

phénomène. 

 

Il va de soi que toute discrimination doit être 

combattue sans exception. Cependant, dans le 

climat ambiant, empreint de racisme, de 

xénophobie, d'antisémitisme, de sexisme, 

d'homophobie, ainsi que de racisme 

antimusulman, il me semblait indiqué de relayer 

cette question qui agite le terrain. En effet, la 

population subsaharienne a parfois le sentiment 

que le racisme envers les Noirs n'est pas 

suffisamment pris en considération.  

 

Je vous invite à explorer davantage les pistes car il 

ne faudrait pas que certaines populations aient 

l'impression que leurs demandes ne sont pas prises 

en compte de manière plus spécifique. Je ne pense 

pas pour autant qu'il faille développer des 

programmes de discriminations positives car toute 

discrimination est à combattre. 

 

Plus généralement, il me paraîtrait intéressant de 

disposer de chiffres plus précis. 

 

De voorzitter.- Mevrouw Sidibé heeft het woord. 

 

Mevrouw Fatoumata Sidibé (DéFI) (in het 

Frans).- Het spreekt voor zich dat elke vorm van 

discriminatie moet worden bestreden. In het 

heersende klimaat van racisme, xenofobie, 

antisemitisme, seksisme, homofobie en moslimhaat 

is die kwestie meer dan ooit aan de orde. Zwarte 

Afrikanen hebben immers de indruk dat racisme 

tegenover zwarten niet ernstig genoeg wordt 

genomen.  

 

Ik verzoek u de kwestie verder te onderzoeken, 

want het is geen goede zaak dat bepaalde 

bevolkingsgroepen de indruk krijgen dat er geen 

rekening met hen wordt gehouden. Ik pleit echter 

niet voor positieve discriminatie, want we moeten 

elke vorm van discriminatie bestrijden.  

 

In april vorig jaar stelde ik minister-president 

Vervoort een vraag over de opening van een 

immigratiemuseum. Dat project werd eerst 

afgevoerd, vervolgens weer tot leven gewekt en 

daarna opnieuw begraven. In de huidige context 

zou het echter interessant zijn om het weer boven 

te halen of ten minste het debat over het museum 

weer te openen.  

 

Ik zal het Interfederaal Gelijkekansencentrum 

vragen op welke manier het rekening zal houden 

met het concept 'negrofobie', dat uitdrukkelijk 

wordt gebruikt door de heer Charlier. Het 
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En avril dernier, j'interrogeais le ministre Rudi 

Vervoort sur l'ouverture d'un musée de 

l'immigration, projet qui a été enterré, puis 

ressuscité et abandonné à nouveau. Toutefois, 

dans le contexte actuel, lorsqu'on entend le désir 

légitime des populations plurielles d'être 

reconnues et d'avoir une place, il serait opportun 

de ranimer ce projet ou du moins d'ouvrir le débat 

avec les différentes entités fédérées. Cela 

représenterait une véritable plus-value pour la 

Région qui est confrontée à un défi important de 

cohésion sociale et de reconnaissance de l'autre.  

 

Enfin, je compte interroger le Centre interfédéral 

pour l'Égalité des chances afin de savoir comment 

il intègre le concept de négrophobie, explicitement 

utilisé par M. Charlier. J'étais d'ailleurs étonnée 

qu'il en fasse mention alors que le Centre ne 

l'utilise pas en tant que tel dans le cadre de ses 

activités. 

 

Il faudrait que le monde politique ait plus de 

contacts avec le terrain afin que les associations se 

sentent entendues et voient leur travail reconnu.  

 

 

- L'incident est clos. 

 

  

 

 

verbaasde me overigens dat hij het vermeldde, 

terwijl het Interfederaal Gelijkekansencentrum het 

niet gebruikt.  

 

De politieke wereld moet op het terrein de vinger 

aan de pols houden, zodat de verenigingen het 

gevoel krijgen dat naar hen wordt geluisterd.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- Het incident is gesloten. 

 

  

QUESTION ORALE DE M. AHMED EL 

KTIBI 

 

À MME BIANCA DEBAETS, 

SECRÉTAIRE D'ÉTAT À LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, 

CHARGÉE DE LA COOPÉRATION AU 

DÉVELOPPEMENT, DE LA SÉCURITÉ 

ROUTIÈRE, DE L'INFORMATIQUE 

RÉGIONALE ET COMMUNALE ET DE 

LA TRANSITION NUMÉRIQUE, DE 

L'ÉGALITÉ DES CHANCES ET DU 

BIEN-ÊTRE ANIMAL, 

 

concernant "la création d'un Centre pour 

la cybersécurité Belgique et le dispositif 

bruxellois contre le piratage informatique". 

 

 

M. le président.- La parole est à M. El Ktibi. 

 

 

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

AHMED EL KTIBI 

 

AAN MEVROUW BIANCA DEBAETS, 

STAATSSECRETARIS VAN HET BRUS-

SELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST, 

BELAST MET ONTWIKKELINGS-

SAMENWERKING, VERKEERSVEILIG-

HEIDSBELEID, GEWESTELIJKE EN 

GEMEENTELIJKE INFORMATICA EN 

DIGITALISERING, GELIJKEKANSEN-

BELEID EN DIERENWELZIJN, 

 

 

betreffende "de oprichting van een 

Belgisch Centrum voor cyberveiligheid en 

de Brusselse maatregelen tegen hacking". 

 

 

De voorzitter.- De heer El Ktibi heeft het woord. 

 

 


